



Presupuesto para todas

Sin política fiscal feminista no habrá transformación ni llegaremos todas al segundo piso de la transformación.

El primer Paquete Económico presentado por el gobierno federal propone reducir el presupuesto en áreas clave para la garantía de los derechos humanos, la igualdad de género y la justicia climática. Por ejemplo, hay reducciones en programas para combatir la violencia de género.

Acciones fundamentales como el Programa de Apoyo para Refugios Especializados y el Programa de Apoyo a las Instancias de Mujeres en las Entidades Federativas (PAIMEF) sufrieron reducciones en términos reales, que ponen en riesgo la seguridad y la vida de las mujeres, pues no se ajustaron a la inflación ni priorizaron la progresividad.

En el documento Nuevas propuestas, menos presupuesto. Análisis del Paquete Económico 2025 —elaborado por Fundar— se analizan las principales propuestas en materia de gasto público y política tributaria que se implementarán en el ejercicio fiscal 2025. También, desarrolla cómo estas medidas impactarán en la garantía de los derechos humanos, la igualdad de género y la justicia climática, entre otras áreas fundamentales para la justicia social. Aunque se incluye la acción de un Sistema Integrado de Estadísticas de Violencia Contra las Mujeres, su asignación presupuestaria es mínima (240 mil 116 pesos), subestimando el valor del análisis de datos como herramienta clave para políticas públicas efectivas en la nueva administración.

Los recursos destinados a la atención de desapariciones, crisis forense, tortura y apoyo a víctimas mantienen niveles similares a los de años anteriores, con variaciones menores entre 1% a la baja y al alza en instituciones como la Comisión Nacional de Búsqueda y la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas.

Respecto del rubro de seguridad, el proyecto de Presupuesto no refleja el énfasis categórico que la Presidenta ha hecho en cuanto al reforzamiento de las facultades y capacidades para generar inteligencia e investigar delitos de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, la cual tendrá un recorte de 36% respecto de 2024.

Fundar señala que las reducciones presupuestarias en programas clave, como los orientados a erradicar la violencia de género (14%), resultan alarmantes y ponen en riesgo la operación de refugios y centros de atención, limitando la capacidad del Estado de garantizar la integridad y la seguridad de las mujeres.

Asimismo, la ausencia de acciones específicas vinculadas al desarrollo de un Sistema Nacional de Cuidados refleja una falta de compromiso con la redistribución del trabajo doméstico y de cuidados, un componente central para reducir las desigualdades de género. Financieramente, 2025 será el peor año para el programa Salud Materna, Sexual y Reproductiva. El presupuesto será 14% menor al que tenía en 2019. Esto pone en riesgo el avance de los componentes y acciones que deben implementarse para garantizar la salud sexual y reproductiva de la población, incluidas las niñas, adolescentes, mujeres y personas gestantes.

La misma situación ocurre en el sector agrícola, donde todavía no se materializa una propuesta con miras a mejorar la vida de las mujeres jornaleras y sus familias. El presupuesto para la nueva Secretaría de las Mujeres será insuficiente. Aunque aún no se promulga la reforma a la Ley Orgánica de la Administración Pública Federal, que dará paso a la creación de la nueva dependencia, en 2025 el presupuesto asignado a la Conavim y al actual Inmujeres será menor en 7% respecto a lo aprobado en 2024.

En los próximos días será tarea del Poder Legislativo tomar con seriedad la discusión del Paquete Económico de manera abierta, pública y plural, en la que sean escuchadas las voces de quienes reciben los impactos de las políticas de austeridad, de seguridad y las consecuencias de la crisis de derechos humanos que atraviesa el país.

DM

Floreceamos ante el miedo... Mañana 25 de noviembre, en el Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres y las Niñas, el colectivo Mujeres Vivas, Mujeres Libres se une a las acciones para visibilizar las distintas caras de la violencia e invita a niñas, adolescentes y mujeres a conocer y ser parte de su instalación sobre Paseo de la Reforma, a un costado de las *Alas de México*.